

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	»
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	»
» » » año.	35	»

NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de Santo Domingo, 1 bajo
 Teléfono número 117
Imprenta LA ECONOMICA
 SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO
OVIEDO

ANUNCIOS

Comunicados, esquelas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquelas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde.—Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

LOS PRIMEROS ACTOS

El jefe ilustre del nuevo partido republicano ha publicado, dirigida á todos los correligionarios, la siguiente

CIRCULAR

«Para demostrar á la faz del país la fuerza del partido republicano, se celebrarán el domingo 10 de Abril mitins en todas las capitales de provincias ó poblaciones de las mismas donde los correligionarios lo estimen conveniente.»

Para el mejor éxito del acto, recomiendo lo siguiente:

1.º Todos los pueblos de la provincia deben enviar representaciones á la capital ó población en que se celebre el mitin, determinando el número de republicanos representados.

2.º Los presidentes de los mitins comunicarán telegráficamente á los presidentes del mitin en Madrid y de todas las capitales de provincia, el número de reunidos y representados en esta forma:

«Los republicanos de en número de saludan á sus correligionarios de»

De usted afectísimo correligionario
Nicolás Salmerón

Grande ha de ser el efecto moral y la confianza que infundan en el país estos primeros actos del partido republicano, si en todos los pueblos importantes y capitales de provincia se acierta á reafirmar y dar carácter perdurable á la solidaridad republicana felizmente establecida en la Asamblea del 25 de Marzo.

Preliminar de la campaña de agitación y propaganda que dentro de poco debe extenderse á todos los rincones de España, son esos mitins que recomienda el Sr. Salmerón.

Importa mucho, por consiguiente, que todos vayamos á esas reuniones con un criterio amplísimo, fija la vista en las necesidades de la patria é inspirados en el común deseo de redimirla por la República.

Pero las reuniones del día 12 habrán de tener un doble fin en aquellos pueblos en que los republicanos presentan candidatos á la Diputación á Cortes, y, por tal circunstancia, precisa también que se borren todas las diferencias personales, y desaparezca cualquier rozamiento que los actos de la vida pudieran haber ocasionado entre los correligionarios.

Así, el día 12 de Abril, podrá ser una hermosa fecha para la resurrección del partido republicano y para el afianzamiento de la fraternidad entre todos los demócratas.

A pluma y á pelo

La prensa madrileña da por fracasado el ministerio Silvela-Maura, y ya anuncia que pronto se encargará de la presidencia del Consejo el general Azcárraga.

El cual, según malas lenguas, celebra conferencias con los Pidales en los cuartos reservados que tienen los Luis de Madrid para esos... y otros menesteres.

Pero ¡no habíamos quedado en que D. Alejandro se declaró feminista, si impóntente para continuar las luchas de la política activa?

Ya no le faltaba más desgracia que tener que ir, á sus años, detrás del general Azcárraga.

El Correo de Asturias escribió un artículo acerca de «La Asamblea republicana.»

Y el articulista se sintió chistoso, ridiculamente chistoso, diciendo entre otras majaderías:

«La Asamblea fué una función teatral. Por eso tuvo lugar en un local destinado á representar comedias, zarzuelas, dramas, asaltos de esgrima.»

¡Muy gracioso y muy intencionado! Ya lo ven Vdes. Porque fué una función teatral, tuvo lugar, etc.

Bien; pero ¡qué apostamos á que el articulista ese no tiene lugar para el sentido común?

En cambio, debe ser un sabio; porque el hombre acaba de descubrir nada menos que en 1873, Llano y Persi, Morayta, Esquerdo, Picón, Morán, etcétera., precipitaron la caída de la República con su cruenta oposición á los republicanos de orden, á los gubernamentales...»

No hay duda que el condenado articulista conoce al dedillo la historia política del periodo de la República.

Porque, efectivamente, Llano y Persi, Morayta, Esquerdo, etc., jamás combatieron á los republicanos gubernamentales.

Lo que ahora nos falta saber es qué hacían entonces D. Marcelino San Román y D. Félix Suárez Inclán.

Porque supongos que todavía no habían pensado en presentarse candidatos por Cangas de Tineo.

He ahí una nubecilla (?) que El Correo no se atreverá á disipar.

Y menos á decirnos por qué defende la candidatura del Sr. San Román en frente de la de D. Félix, después de habernos dicho que los asturianos debíamos á éste un montón de favores... desconocidos hasta ahora.

En cuanto se aclare esta nubecilla, promovemos á El Correo la aclaración que pide á algunos republicanos de Asturias.

Entre tanto, voy enterándome de lo que hacen nuestros correligionarios, si no quiere engañar á los lectores.

Porque ha de saber que á la Asamblea asistieron, representando á varias entidades republicanas de Asturias, los Sres. Labra, Alvarez (D. Melquiades) y Pedregal; y el Sr. González Alegre envió su adhesión, así como algunos otros correligionarios de distintos pueblos, donde aún no hay colectividades organizadas.

Para haber dicho otra cosa, como dijo El Correo, es preciso que considere tontos á sus lectores, ó que el articulista lo sea, efectivamente.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Primera quincena de Abril

No nos abandonarán las corrientes aéreas del Atlántico en esta quincena, durante la cual tendremos tres cambios atmosféricos de alguna importancia, que se desarrollarán del 5 al 7, del 10 al 13 y al 15.

El miércoles 1.º habrá algunos elementos de perturbación atmosférica en el Cantábrico y SO. de la Península. Por su escasa fuerza y estado de oposición, solo producirán algun chubasco en las regiones inmediatas, con vientos de entre SO. y NO.

La influencia de una depresión que tendrá su centro el viernes 3 en las islas Británicas, y de otro núcleo de bajas presiones que estará hacia Baleares, se dejará sentir en dicho día, en las regiones vecinas al Cantábrico y Mediterráneo.

Domingo 5.—Una depresión del Atlántico avanzará hacia la entrada del Canal de la Mancha, ocasionando en nuestra Península regimen de chubascos, especialmente desde el NO. al

Centro, con vientos fuertes del tercer cuadrante.

Lunes 6.—Se habrá bifurcado la depresión citada, situándose el núcleo más importante para nosotros, en el golfo de León. Continuará el mismo régimen del día anterior con vientos del 4.º cuadrante, que harán bajar la temperatura.

Martes 7.—Al SO. de Irlanda llegará otra invasión oceánica, que producirá algunas lluvias en nuestras regiones, particularmente en el NO. y N. con vientos de entre SO. y NO.

Desde el 8 mejorará la situación meteorológica, porque la depresión del día anterior se encaminará al mar del N. y no será sensible en la Península más que en la región septentrional.

Viernes 10.—Se presentará en el Cantábrico una nueva depresión que ocasionará lluvias y algunas nieves, principalmente en la mitad N. de nuestra Península, con vientos de entre O. y E., que producirán una baja notable de la temperatura.

Sábado 11.—La referida depresión, que habrá pasado por las Castillas y la Mancha, estará á el Mediterráneo, entre Alicante y Argelia. Todavía se registrarán algunas lluvias y nieves, en particular desde el paralelo central al SE. de España.

Del 12 al 13 actuará en el archipiélago Inglés un centro borrascoso, y otros núcleos de bajas presiones habrán en el Cantábrico y Mediterráneo.

Dada esta disposición de fuerzas obrando en sentido contrario, creemos que no podrán prosperar y que los efectos no corresponderán á la intensidad que suponemos debieran adquirir estos centros perturbadores, produciéndose solamente en los días 12 y 13 algunas lluvias especialmente en las regiones próximas al Cantábrico y Mediterráneo, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 14 empezará á invadir nuestra Península por el SO. una depresión de cierta intensidad que apreciará por los parajes de Madera.

Miércoles 15.—Avanzará hacia nuestras regiones esta depresión, ocasionando lluvias bastante generales, con vientos del 2.º y tercer cuadrante.

SFEIJOON

CUENTO

EL ABATE

—Ea, niños—dijo la condesa,—id á acostaros; ya es hora.

Las dos niñas y el muchacho se levantaron y fueron á abrazar á su abuelita. Después dieron las buenas noches al padre cura, que había pasado todo el día en el castillo, siguiendo la costumbre de todos los jueves.

El abate Maldito juntó con aire paternal las cabecitas de los tres pequeños y les dió en la frente un tierno y prolongado beso.

Las rapaces fueron á acostarse, precedidas del muchacho.

—Parece que ama usted mucho á los niños, padre—dijo la condesa.

—Mucho, señora.

La anciana fijó sus claros ojos en el sacerdote, añadiendo:

—Y... ¿no os abruma demasiado vuestra soledad?

—Sí, alguna vez.

Permaneció abstraído algunos momentos como si dudara ser explícito, y continuó:

—Pero es que yo no sirvo para la vida mundana.

—¿Quién sabe!

—¡Oh! ya lo creo. Yo nací para sacerdote é hice bien en seguir mi vocación.

La condesa, que continuaba observándole con escuradora mirada, quiso satisfacer su natural curiosidad:

—Veamos, señor cura; decidme, explicadme cómo pudisteis decidiros á renunciar á todo lo que nos hace amar la vida, á todo lo que constituye nuestro consuelo y nuestro sostén. ¿Quién os inculcó la idea de que os separarais del natural camino, del matrimonio y de la familia? No sois un exaltado ni un fanático, como no sois tampoco sombrío ni taciturno. ¿Fue un grave acontecimiento ó una gran desgracia lo que os decidió á pronunciar los votos eternos?

El abate Maldito se levantó, y des-

pués de aproximar la silla á la lumbré, acercó á las llamas los pies calzados con sus toscos zapatos de cura de aldea. No contestaba; parecía dudar aún. Era el abate de mi cuento un viejo venerable de blancos cabellos, que regentaba desde hacia veinte años la parroquia de San Antonio, en Rocher.

Sus feligreses decían de él que era un varón ejemplar, y lo era en efecto. De carácter afable, desprendido, cariñoso, humilde y sobre todo caritativo, hasta el punto que, como San Martín, hubiera partido su manto con el menesteroso. Reina de buena voluntad, con risa franca, ó se enternecía por la cosa más mínima como una mujer, lo cual censuraban algún tanto los rudos campesinos de su feligresía.

La anciana condesa de Saville, al ocurrir el fallecimiento de su hijo seguido del de su nuera, se retiró á su castillo de Rocher para atender al cuidado de los tres huérfanos.

Amaba mucho al bueno del sacerdote, y decía siempre que hablaba de él: «es todo corazón».

Todos los jueves iba el abate al castillo y pasaba el día con la condesa.

Entre ambos reinaba la franca amistad de los viejos: los dos eran buenos, de nobles sentimientos y sin doblez, sencillos como los campesinos del lugar... Bastaba media palabra para que mutuamente se comprendieran.

La anciana continuaba insistiendo en su pregunta:

—Veamos, señor cura. Ahora os toca á vos confesaros.

—Decís bien; escuchad. Como he dicho antes, no nací para la vida mundana. Afortunadamente me advertí de ello á tiempo, y la práctica que da los años me ha demostrado hasta la evidencia que no anduve des acertado.

Mis padres dedicados al comercio de mercería y establecidos en Verdiers, lo ambicionaban todo para mí. Muy joven aún, me hicieron ingresar en un colegio en calidad de interno. Nadie sabe lo que pade en algunos pensionistas por el solo aislamiento que trae aparejada la separación de sus familias.

Aquella vida uniforme, monótona y sin caricias, podrá ser buena para algunos, pero es detestable para los más. Los pequeños suelen algo más sensible de lo que muchos creen, y al recluírseles prematuramente lejos de su hogar y de aquellos á quienes aman, puede desarrollarse en ellos con exceso su sensibilidad, que á medida que gradualmente, degenera en una afección moral que constituye un serio peligro.

Yo apenas jugaba, no tenía amigos, pasaba las horas pensando en mi casa, y por la noche, en la cama, me devanaba los sesos y ponía en tortura la imaginación, queriendo reconstruir los menores detalles del hogar paterno, mis recuerdos todos y todos los accidentes de mi vida. Estas ideas absorbían por completo mi pensamiento.

Insensiblemente fui convirtiéndome en un histérico y la más leve contrariedad me producía un tremendo disgusto. Me volví taciturno, me hice solapado, y huí de la expansión y de los confidentes. Este trabajo de excitación mental iba cambiando mi ser.

Sabido es que el sistema nervioso en los niños está casi siempre en tensión; por esto precisamente debía vigilarse á los que huyen del bullicio, procurando no perderles de vista hasta su completo desarrollo y ser pocos en el castigo.

Pero ¿quién va á suponer que para ciertos colegiales un correctivo injusto puede producirles tan doloroso efecto como años después la muerte de un amigo; ¿quién puede darse exacta cuenta de las terribles emociones que ciertas almas jóvenes sufren por cualquier hecho, convirtiéndose muy pronto en almas enfermas é incurables?

Este es mi caso. Fué aumentando mi pesadumbre de tal modo que la existencia era ya para mí un martirio.

A nadie comunicué el estado de mi ánimo, pero me hice tan excesivamente sensible, mejor dicho, tan sensitivo, que mi alma parecía una llaga viva. Cualquier impresión producíame dolorosos estremecimientos y vibraciones horribles que hacían en ella verdaderos estragos. ¡Dichosos los mortales á quienes la naturaleza acoraza haciéndoles indiferentes, y les proporciona á la vez el arma del estoicismo!

Iba yo á cumplir diez y seis años. Avezado á sufrir, me había convertido en un joven excesivamente tímido, y comprendiendo que no podría resistir los embates que me tuvieran reservados la casualidad ó el destino, temía siempre cualquier contingencia, cualquier amistad, cualquier suceso imprevisto.

Parecía estar constantemente amenazado de una desgracia ó de un peligro desconocido que esperaba surgirse á cada momento, y esto me hacía estar siempre ojo avizor. No osaba ha-

blar ni significarme en público: tenía el convencimiento de que la vida es una continua batalla, una constante lucha, en la que se reciben espantosos golpes que ocasionan heridas dolorosas y mortales. En vez de alentar la esperanza de un porvenir feliz, como cualquier mortal, abrigaba solamente un temor confuso y sentía vehemente deseo de permanecer oculto é ignorado para evitar el temible choque, en donde tenía el convencimiento de ser vencido y muerto.

Terminados mis estudios me concedieron seis meses de asueto, pasado cuyo tiempo debía elegir la carrera á que pensaba dedicarme.

Un suceso sin importancia me hizo ver al instante y de una manera clara quien era yo; puso de relieve el estado de mi espíritu enfermizo, me mostró el peligro y me hizo apartar de él.

«Verdiers» era una pequeña villa rodeada de llanuras y de bosque.

La casa de mis padres estaba situada en la calle principal de la población.

Desde mi llegada ella, habiame acostumbrado á pasar el día fuera de casa, de aquel deseado hogar cuyo recuerdo tanto me atormentó durante mi estancia en el colegio. Las cavilaciones y los pensamientos de entonces volvían á resurgir en mi cerebro y opté por la distracción, por el paseo, para que se disiparan y me dejaran tranquilo.

Mis padres, dedicados por completo á su comercio, y atentos solo á mi porvenir, no me hablaban de otra cosa que de sus rentas ó de mis probables proyectos.

Me amaban de un modo positivo, con espíritu práctico, con el entendimiento más que con el corazón. Yo vivía atrincherado en mis pensamientos y estremeeciéndome á cada instante víctima de mi eterna inquietud.

Así las cosas, una tarde, después de un largo paseo, regresaba á mi casa á buen paso para no llegar demasiado tarde, cuando noté que me seguía un perro, un falderillo de pelo rojo, muy delgado y de largas y puntiagudas orejas.

Cuando estuvo á corta distancia de mí se paró, y yo hice otro tanto. Entonces empezó á mover el rabo y fué acercándose poco á poco, temblando todo él y moviendo la cabeza en todas direcciones, con cierta dulzura, como solicitando una caricia. Le llamé, é hizo ademán de aproximarse arrastrándose por el suelo, con aspecto tan triste, tan suplicante, que me saltaron las lágrimas. Adelante un paso y su timidez le hizo retroceder; pero en seguida vino de nuevo hacia mí; me agaché un poco y le llamé con insistencia, hasta que se confió del todo y pude ya acariciarle con la mano repetidas veces. Entonces cobró ánimos, y levantándose poco á poco me puso las patas en la espalda y empezó á lamermela cara.

Seguidamente emprendí de nuevo el regreso y ya me siguió hasta casa.

Este fué, á decir verdad, el primer ser á quien consagué mi cariño; bien es verdad que aquel animalito me devolvía las caricias que yo le prodigaba.

Mi afecto por el perro llegó á revestir los caracteres del ridículo más exagerado.

Parecíame de un modo vago que éramos dos hermanos abandonados sobre la tierra, en la que estábamos tan solos el uno como el otro.

Nunca me abandonó; dormía al pie de mi cama, comía en la mesa, á pesar de lo que esto disgustaba á mi familia, y me seguía á todas partes, acompañándome en mis solitarios paseos.

A veces solía detenerme junto á una acacia, y me sentaba sobre la hierba, Sam, que así se llamaba el chucho, acudía en seguida, se echaba junto á mí ó se subía encima de mis piernas, y con el hocico me levantaba la mano para que le acariciase.

Un día, hacia fines del mes de Junio, y en ocasión en que nos encontrábamos en el camino de San Pedro de Chavrol, vi venir hacia nosotros la diligencia de Raveran. Aproximábase rápidamente á galope de sus cuatro caballos, destacándose entre la nube de polvo el color amarillo de su caja y la capota negra del imperial.

El mayoral restrallaba el látigo, y las bestias multiplicaban su galope vertiginoso.

Al llegar junto á nosotros Sam se asustó, sin duda por el ruido que producía el coche, y queriendo reunirse á mí echó á correr delante de los caballos, uno de los cuales le alcanzó, pisoteándole.

Le ví confundidamente rodar por el suelo, levantarse y volver á caer arrollado por las bestias; después dió dos sacudidas, y cuando el coche hubo pasado distinguí entre el polvo algo que se movía en el camino. Las ruedas lo habían casi dividido por el medio; estaba reventado, con las tripas fuera y saliendo la sangre á borbotones.

Así y todo, aun quiso levantarse y echar á andar; pero falto de sostén no

conseguía más que arrañar la tierra con las patas delanteras como si intentara hacer un hoyo; las de atrás carecían ya de vida, y el pobre animal daba alaridos horribles loco de dolor. A los pocos minutos murió.

Imposible explicar la emoción que sentí al ver morir aquel animalito, ni el sufrimiento que me produjo su triste fin.

Me encerré en casa, y en un mes no salí de ella.

Incomodado mi padre al ver mi continua tristeza por una cosa tan fútil, me dijo al fin: «¿Qué te ocurrirá, pues, el día de mañana, cuando tengas verdaderos disgustos, si pierdes, por ejemplo, a tu esposa ó tus hijos! ¡Ea; no seas tan imbécil!»

Estas palabras quedaron grabadas en mi mente. «¿Qué te ocurrirá, pues, el día de mañana, cuando tengas verdaderos disgustos, si pierdes, por ejemplo, a tu esposa ó tus hijos!»

Entonces empecé a conocerme y comprendí por qué adquirí a mis ojos los menores contratiempos la importancia de verdaderas catástrofes; me convencí por fin de que mi organismo sentía predisposición por el sufrimiento, estando siempre en condiciones de recibir toda clase de impresiones dolorosas, multiplicadas por mi excesiva sensibilidad.

Llegué ya á tener un miedo atroz á la vida, y no abrigando pasiones ni ambición alguna, adopté la resolución de sacrificarme, renunciando á las dichas eventuales para evitar seguros disgustos.

«La existencia es de corta duración — me dije: — pongámosla, pues, al servicio de la humanidad; aliviaré penas ajenas y gozaré también la dicha de los demás; de este modo, no recibiendo directamente ni las unas ni las otras, solo experimentaré débiles emociones.»

Los disgustos, los pesares que veo sufrir á cada instante no hubiera podido soportarlos mi corazón. ¡Ah, no! yo no hubiera podido ver morir á un hijo mío sin morir también.

Y es lo más notable que á pesar de mi situación actual, en que nada tengo que temer, no puedo evitar totalmente el vago temor de posibles acontecimientos, y cada vez que el cartero viene á casa, siento un escalofrío, que recorre mis venas y que reverdece momentáneamente mis pasados temores.

Calló el abate y fijó sus ojos en el fuego de la gran chimenea, como si quisiera ver en él cosas misteriosas, lo desconocido sin duda, algo de la existencia que hubiera arrastrado de atravesar á hacer frente á los sufrimientos.

Luégo, siguiendo el curso de sus meditaciones, añadió en voz baja, como si hablara consigo mismo:

—Hice bien: yo no nací para el mundo.

Después de un prolongado silencio, agregó la condesa:

—Y yo, si no tuviera esos tres niños, creo que me hubiera cansado ya de vivir.

El cura se levantó de su asiento, como ensimismado.

Las criadas se habían quedado dormidas en la cocina, y la condesa acompañó al sacerdote hasta la puerta que daba al jardín, viendo desaparecer en la penumbra la negra sombra del abate iluminada por un reflejo de la lámpara.

Regresó á sus habitaciones; volvió á ocupar la butaca cerca de la chimenea, y se puso á recordar sucesos en los que ciertamente no se piensa cuando uno es joven.

GUY DE MAUPASSANT.

(Traducción de V. Algarra.)

EGOS DE LA PROVINCIA

GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Por la Guardia civil del puesto de Roces, ha sido detenido Ceferino Suárez, de aquella vecindad, por haber inferido heridas con una pala de dientes á su convecina Filomena Carrió.

El detenido ingresó en la cárcel de esta villa á disposición del Juzgado.

En la sesión que celebró el Ayuntamiento, el Sr. Elías rogó al alcalde que se recomiende á la Junta de Sanidad reconozca pronto los terrenos que don Severiano Montoto está dispuesto á regalar al Municipio para la nueva cárcel.

Con este motivo se armó un verdadero galimatías entre varios concejales. Unos aconsejaban la pronta revocación del asunto y otros... otros callaban por la cuenta que les tiene.

El Sr. Suárez presentó una proposición pidiendo se hagan otras ordenanzas municipales por resultar inútiles las que hoy rigen (que son del año 1844).

Para confeccionar otras nuevas se designó á los facultativos y síndicos del Ayuntamiento.

Extensión Universitaria

A las siete y media de la noche de hoy tendrá lugar en el salón de actos del Instituto de Jovellanos, una conferencia á cargo del caracterizado é ilustre liberto D. Ricardo Mella.

El tema es el siguiente: «Las grandes obras de la civilización».

Un tal Celestino Caso se presentó an-

teayer en una tienda sita en la calle de Menéndez Valdés núm. 6, propiedad de D.ª Elisa González Noriega, solicitando 393 sacos vacíos para los almacenistas de esta Plaza Sres. Posada.

La Sra. González Noriega le reclamó el correspondiente vale y el citado individuo le contestó que no le llevaba.

La dueña de la tienda como conocía al Celestino no insistió y le permitió llevar los sacos.

Más teniendo ser víctima de un timo no tardó muchos días en pasar la factura á los Sres. Posada y éstos la contestaron que no habían hecho tal pedido.

Entonces dió parte á las autoridades y ayer ingresó en la cárcel el Celestino manifestando que los sacos los había vendido á dos conocidos comerciantes de esta localidad.

Mieres

A las once de la noche del 29 del pasado mes, fué detenido en La Rebollada, el paisano Ramón González Escobar (a) *Llobu* de 45 años de edad, vecino de Aguilar, por considerarle autor de tres heridas causadas con arma blanca á su convecino Lorenzo Menéndez Fueyo, al salir de una taberna.

Infiesto

Un querido amigo y correligionario de Villamayor nos comunica la triste noticia de que en el pueblo de Moros de aquella parroquia, ha ocurrido días pasados un incendio, que dejó completamente arruinadas á varias familias.

A algunos de estos no les ha quedado más ropa que la puesta y otras han perdido todo el ganado, que pereció abrasado por las llamas.

En el pueblo de Antrialgo, del mismo concejo, también se quemaron tres corrales con sus pajares en distintos sitios, lo que indica que el incendio fué intencionado.

El agua está á largas distancias de los pueblos; y por más que los vecinos acuden con gran solicitud á apagar el incendio, la mayor parte de las veces resultan infructuosos todos los esfuerzos por falta de medios.

De estas necesidades debieran preocuparse con más interés el Ayuntamiento y la Diputación provincial, de cuyo presupuesto apenas reciben los pueblos asturianos beneficio alguno, si se exceptúan tal ó cual carretera pedida por los amigos de la casa.

Llanes

En el pintoresco pueblo de Cué, inmediato á esta villa, falleció el 30 de pasado mes la virtuosa Sra. D.ª Ramona Pedregal.

A la conducción del cadáver al cementerio del citado pueblo, asistió numerosa concurrencia, sobresaliendo el elemento de Llanes, pues la finada estaba emparentada con distinguidas personas de esta localidad.

Reciba su respetable familia la expresión de nuestro pesar por la pérdida, y, en particular D. Francisco Sordo Noriega, estimado y respetable suscriptor nuestro.

Hemos recibido una escuela mortuoria que nos envían de Veracruz, donde participan la defunción del llanisco don Manuel Fernández-Pesquera, ocurrida en el citado punto el día 5 del mes que acaba de finalizar.

Enviamos á sus deudos nuestro más sentido pésame por tanta desgracia.

Por el tipo que estaba presupuestado ha sido adjudicada la construcción del nuevo cementerio á nuestro amigo don José Sierra.

Y ahora que hablamos de cementerio: ¿están ya reunidas las cantidades que por medio de suscripción han de completar el total del coste para su construcción?

Se me ocurre preguntar ésto, porque según oí, solamente hay las *famosas* y *procesables* pesetas que le enviaron de Méjico á nuestro alcalde García González.

Aquí todas las cosas se fabrican en el aire ó en la calenturienta imaginación del hijo de Varela.

¿Porqué no se recaudó la cantidad total antes de sacar el cementerio á subasta?

Y á otra cosa: Quéjense y con sobrada razón las familias de los enfermos variolosos, que el Ayuntamiento no les presta ayuda de ningún género; es más les perjudica de manera escandalosa en los pocos recursos con que cuentan.

Hay una familia, la de Ramón el Carbonero, que precisa que la caridad p.ª netre por aquel hogar, pues el *Monocipio* no hace caso de los justos lamentos que la pobre familia le envía.

Enfermó de viruela una pequeña hija

del citado individuo; la pobre madre estuvo cuidándola hasta que ella también enfermó. El marido ó sea Ramón el Carbonero, como á él y demás hijos no les dejan habitar donde la criatura enferma (medida que aplaudo), buscó una mujer para que asistiera á su esposa é hija.

El alcalde ó el teniente alcalde en este caso es igual, ordenaron que la mujer asistiera saliese enseguida de la casa, por que el Ayuntamiento no pagaba nada, y, que á última hora, sólo la abonaría dos días.

Ahora juzgue el público á las autoridades llaniscas: un hogar pobre con dos enfermos; el padre de familia que no puede entrar en casa y ganando diez reales de jornal, á la vez que no encuen tra quien pague una mujer que cuida de los seres más queridos.

¿No es esto desgracia? Y como esta familia hay muchas que el *Monocipio* abandona. ¿Quiéren que disminuya la viruela?

Proteja el Ayuntamiento á esas familias pobres que en sus casas tienen la enfermedad. ¿Les quemar las ropas? Denles otras nuevas; no las deje morir de asco y de miseria.

Marcelino.

TEBERGA. — D. Manuel Alvarez Cienfuegos, vecino de San Martín, ha solicitado derivar 800 litros de agua por segundo en el punto llamado «La Marquesa», en las inmediaciones de Teberga, para utilizarlo como fuerza motriz de una sierra mecánica en un molino harinero y para la producción de energía eléctrica con destino al alumbrado público y particular.

SUBASTAS

El día 7 del actual, de diez á once de la mañana, se celebrará en la Alcaldía de Ponga la subasta de los derechos de Consumos de aquel concejo.

El tipo de subasta es el de 15.900,76 pesetas.

La subasta se verificará por el sistema de pujas á la llana y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de la citada Corporación.

Acordada por el Ayuntamiento de Oviedo la subasta de los materiales procedentes del edificio donde estuvo instalada la Exposición provincial, cuya valoración asciende á 12.254,11 pesetas, se anuncia al público á fin de que en el término de diez días puedan presentarse las reclamaciones que se crean oportunas contra el referido acuerdo.

OVIEDO

Suscripción

para las familias de los naufragos de Luanco.

	Pesetas.
Suma anterior	7453,75
Por los Sres. Masaveu y Compañía	
D. José Cónsul Escudero	10
D. Anselmo A. Santullano	15
D. Bernardino Argüelles	10
D. M. S. S.	1
D. Miguel Borbola	100
D. Ramón Lorente	5
Excmo. Sr. D. Tomás Suárez.	50
Por el Obispaño de Oviedo	
M. I. Sr. Provisor y Vicario General de este Obispado	25
D. Manuel Suárez García, Secretario de Cámara del Obispaño	10
D. José Antonio Fernández de la Vega, Vicesecretario	5
D. José Aniceto González, Secretario de Visita	5
D. J. R. M.	5
Por los Sres. J. de Alvaré y Compañía	
D. Ermanno Schilling	5
D. Maximiliano Oliva	5
D. J. O.	1
D. N. N.	1
D. S. N.	2
D. Ramón Caicoya	10
D. Manuel Boves	5
D. José Alonso Muñiz	1,70
D. J. Triviño	2
D. José Miñor	5
D. Juan G. Vallés	1
D. Ramón Arrieta	1
D.ª María Lacambra	0,25
D. Paulino Rocés	0,50
Por el Banco Asturiano	
D. Juan F. Llana.	5
Los niños Juanito, Maximina, Antonio y Teresina Fernández Llana, de sus libretas del Banco Asturiano	5
D. R. G. C.	1
Por los Sres. Caicoya y Compañía	
D. Alfonso Moreu	10
Por El Carbayón	
D. José Artime (de Boal)	25
Por La Opinión de Asturias	
D.ª Paz Verrierra	10

D. Diego Terrero González	5
Por EL PROGRESO DE ASTURIAS	
D. Felipe Muñoz de la Escosura	3
Sres. Secades y Rodríguez	1
Un republicano	10
Suma y sigue	7815,20

Continúa abierta la suscripción en la Redacción de este periódico, en el Obispaño, en el Banco Asturiano, Sres. Herrero y Compañía, Sres. J. de Alvaré y Compañía, Sres. Caicoya y Compañía, Sres. Masaveu y Compañía, estos últimos depositarios.

D. Ciriacó Miguel Vigil

Falleció ayer en Oviedo uno de los asturianos más profundamente conocedores de nuestra historia, de nuestros monumentos y costumbres.

D. Ciriacó Miguel Vigil, por su carácter bondadoso, por su delirante amor al estudio, por su competencia indiscutible en la paleografía, en la heráldica, en la diplomática y, en general, en la historia del arte, no tendrá probablemente sustituto digno de él en nuestra tierra durante muchos años.

Era ya viejo; pero puede decirse de él que fué de los hombres que supieron aprovechar el tiempo.

Nació en esta ciudad de Oviedo, en el año 1819. Tenía, pues, 84 años de edad.

Estudió Filosofía en la Universidad y fué de los alumnos más distinguidos de la Escuela de Bellas Artes de Oviedo

Trasladado á Madrid con un modesto destino en Hacienda, amplió los estudios artísticos en la Academia de San Fernando; pero declarado cesante regresó al pueblo natal donde ya se había distinguido en la prensa con el célebre *Lorenzana*, con *Arias de Miranda*, *González Llanos*, *Ortiz Palacios* (D. Silverio), *Suárez Bravo* (D. Ceferino), *Albuérne* (D. José) y *Fernández* (D. Enrique) fué redactor de *El Nación*, periódico ovetense de literatura, ciencias y artes, por lo que era D. Ciriacó hasta ayer el decano de los periodistas asturianos.

Fué antiguo miembro y organizador de la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos y del Museo de antigüedades.

La Diputación revolucionaria de 1868 le nombró jefe de su archivo, que organizó de la manera más cumplida, con suma inteligencia y gran conocimiento de las materias históricas.

Las Academias nacionales de la Historia y Bellas Artes, como otras extranjeras, le admitieron en su seno.

Sus obras más notorias de labor y erudición extraordinarias fueron: *Asturias monumental, epigráfica y diplomática*, *Colección histórico-diplomática del Ayuntamiento de Oviedo* precedida de un discurso preliminar de D. Manuel Pedregal; *Heráldica Asturiana*; *Biografía de Pedro M. de Avilés*, conquistador de la Florida; *Lápidas en Asturias en las Consistoriales de Oviedo* (en unión con el Sr. Canella); y la *Relación de los senadores y diputados de Asturias*. Deja inéditos apuntes varios y *Genealogías* de las principales familias del Principado.

Por estos y otros trabajos, la Diputación le nombró hace años Cronista de la provincia.

Fué un hombre sabio, modesto y caritativo, pues además de los servicios indicados, los prestó muy importantes asistiendo á los enfermos cuando las epidemias cólicas de 1854, 1855 y 1865.

Todo cuanto Asturias haga en honor del Sr. Vigil será aplaudido por la opinión; porque él ha cimentado la verdadera historia de Asturias, ha contribuido como nadie á que nuestros hermosos monumentos sean conocidos de los extraños y ha sacado del fondo de los Archivos documentos preciosos que servirán de enseñanza á las generaciones.

Con la muerte del Sr. Vigil está de pésame toda la provincia. Nosotros nos asociamos al duelo general y enviamos á su familia y especialmente á su señora hermana y un sobrino D. Raimundo Pascual, la sincera manifestación de nuestro pesar.

Per el inspector veterinario fueron decomisados varios *esguines* por hallarse, en la actualidad, vedada la pesca de los mismos.

Orden del día para la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento:

Petición de licencia hecha por el concejal D. Manuel Vigil.

Distribución de fondos para atender á las obligaciones de este mes.

Cuenta trimestral y balance de contabilidad en fin de Marzo.

Expediente de subasta de obras de la escuela del Postigo bajo.

Idem de concurso para la reparación del depósito del Cementerio.

Propuesta de adquisición de mangas para el servicio de incendios.

Instancia de D. P. Herrero, solicitando licencia para contruir un pabellón en la calle de Campomanes.

Idem de D. E. Azpiri, para edificar en la de Foncalada.

Idem de D. C. Alvarez, idem para reforma de fachada en la del Río de San Pedro.

Idem de D. M. García, en solicitud de servicio de aguas.

Designación de día supletorio para la próxima sesión ordinaria.

Expediente de contratación del servicio para el alumbrado público.

Cuentas.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 4 del R. D. de 26 de Febrero último sobre organización del Notariado, los de esta capital turnarán por meses en la extensión de actas de protesto de letras de cambio, pagarés y demás documentos de crédito, correspondiendo durante el presente mes de Abril al Sr. Alvarez Rayón.

Todo el que necesite levantar el protesto, deberá, por consiguiente, entregar el documento protestable á dicho Sr. Notario después de la puesta del sol del día de su vencimiento ó á lo más en las primeras horas del siguiente, á fin de que pueda cumplirse lo preceptuado respecto del particular por el Código de Comercio.

El movimiento obtenido durante el último mes en la Caja de Ahorros del Banco Asturiano es el siguiente:

Primeras imposiciones, 142062 pesetas.

Imposiciones sucesivas, 82754,10 id.

Total de imposiciones, 224816,10.

Reintegros totales, 32367,67 id.

Idem parciales, 41545,23 id.

Total reintegros, 73912,90 id.

Aumento en el mes, 150903,20 id.

Saldo en 28 de Febrero 1903, pesetas 2057586,56.

Id. en 31 de Marzo de 1903, 228489,76 idem.

Por fallecimiento de D. José Díaz, se halla vacante un cargo de vocal de la Junta de Reformas sociales, correspondiente la designación de la persona que haya de ocuparlo, á la Liga patronal del Gremio de industriales.

Fuimos los primeros en aplaudir á los inspectores de policía y á los guardias á sus órdenes por la campaña emprendida contra los matones y los rateros de Oviedo.

Nos parece muy bien que se efectúen cacheos en los tugurios y lugares sospechosos, frecuentados por la gente de baja ralea y peligrosa; pero no puede menos de censurarse que la policía lle gue á exageraciones tan injustificadas como la presencia la noches pasadas en Cimadevilla, donde se cacheó á dos jóvenes de buena familia y conducta, bien educados, muy conocidos en Oviedo y que nunca se les ha visto en pendencia alguna.

Los jóvenes aludidos paseaban tranquilamente por delante de la casa de uno de ellos, y sólo se explica el acto de la policía, que los había visto diferentes veces y en distintos sitios, por el afán de ofenderlos y provocar disgustos que los inspectores y los guardias deben ser los primeros en evitar.

El Sr. Martín conoce bien á la gente de Oviedo y es censurable que moleste sin razón á las personas decentes, cuando tanto hay que hacer todavía con las camarillas de pendencieros, á la mayor parte de los cuales no se les conoce modo de vivir decoroso.

Anteayer quedaron últimas de conformidad entre ambas partes, las tasaciones de los desperfectos ocasionados en las casas núms. 23 y 25 de la calle de Campomanes y núm. 1 de la Plaza de San Miguel.

Estas son las últimas tasaciones de los siete incendios, que la importante compañía aseguradora «Sun», tuvo que liquidar estos días.

No nos extraña, por tanto, el creciente favor que el público dispensa á tan acreditada compañía; pues como puede juz garse por lo que queda apuntado, las operaciones en que interviene son todas llevadas con la debida diligencia y formalidad por el inteligente y activo representante del «Sun» en Oviedo, don Jerónimo Martínez.

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con verdadera resignación ha fallecido en su casa de Silviella (Prio) nuestro amigo D. José López y López

quien en el día de hoy recibirá cristiana sepultura en el cementerio de aquella parroquia.

El finado venía desempeñando durante muchos años el cargo de Administrador subalterno de propiedades y derechos del Estado en el partido de Llanes, que ejerció con el celo y actividad que caracterizaban todos sus actos.

Acompañamos a su distinguida familia en el justo pesar que le aflige por tan irreparable pérdida.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido el título de Corredor de Comercio de la plaza de Gijón, expedido á favor de D. Alejo Vicuña y Ortiz de Elguiza.

El segundo teniente de carabineros D. Ramón González Anés, ha sido ascendido al empleo inmediato y destinado á la Comandancia de esta provincia.

Ha pasado á situación de reemplazo quedando afecto á la Comandancia de Asturias, el segundo teniente de carabineros D. Antonio Verdes Rodríguez

Para hoy no se ha señalado al pago ningún cheque por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Hoy corresponde presentarse ante la Comisión mixta de reclutamiento á los mozos de Allande é Ibias, y mañana á los de Boal, Castropol, Tapia y Villayón.

La Administración de Contribuciones de esta provincia publicará en breve en el Boletín oficial una relación de los industriales que han sido declarados como partidas fallecidas.

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de San Tirso, la agraciada joven Severina Areces y el conocido tablero de esta ciudad D. Antonio Granda Alvarez.

Que su felicidad no se interrumpa un solo día es lo que deseamos.

Se avisa á los propietarios que tengan lápidas, cruces, etc., procedentes de sepulturas, que tengan el tiempo reglamentario y se hallen depositadas en el Cementerio del Salvador, para que pasen á recogerlas durante todo el mes actual; pues transcurrido este plazo, las no retiradas se recogerán, ingresando su producto en las arcas municipales.

La Alcaldía de esta ciudad concede el plazo de un mes, que terminará el último día de Abril, para que los propietarios de casas, cuyos tubos de bajada, los reformen, haciendo que dicho desagüe se efectúe subterráneamente en las respectivas alcantarillas; bien entendido que transcurrido dicho plazo, los que lo cumplieren lo ordenado, pagarán diez pesetas anuales por cada tubo, cumpliendo así lo acordado en lo que se refiere al presupuesto municipal de 1902 y el actual.

Ha tomado posesión del cargo de administrador interino de la cárcel don José Piñera Alvarez Miranda.

Por orden del inspector de servicios municipales Sr. Alvarez Pintado, fué detenido en Gijón y conducido á la cárcel de esta ciudad, un individuo llamado Alvaro, presunto autor del robo de algunas alhajas en el domicilio del Sr. Administrador de Consumos cuando el incendio ocurrido el día 21 en la calle de Campomanes.

También ingresaron en la cárcel, conducidos por la guardia civil, Remigio Llanera y Ramón Menéndez, de Laviana, acusados de disparo de arma de fuego.

El oculista por medio de curas y operaciones delicadas que solo á él es dado á practicar de vista á ciegos; el especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos por análogos procedimientos, ni con panaceas ni medicamentos, da oído á sordos, en ocasiones facilita habla á los mudos y hace desaparecer graves afecciones de garganta y nariz, que á no mediar su intervención, llevarían al cementerio á los que las padecen.

Esta verdad aun encuentra en nuestro país quien dude de ella y sufre alguna de las citadas enfermedades, creyendolas incurables, por no recurrir á especialistas que como D. Alfredo Gallejo, ha conseguido por medios de estudios y práctica de muchos

años, verdadero dominio sobre esta clase de dolencias. Las importantes curas y operaciones que practica en la consulta que tiene en Madrid, San Bernardo, 18, duplicado, en enfermos que se creían condenados á morir en plazo breve, después de continuos sufrimientos, por tener humores graves de garganta, ó sufrir de tisis laringea, ó estar separados de la Sociedad por padecer la repugnante enfermedad conocida con el nombre de ozena (fetidez de aliento), ó vivir atormentados por sordera permanente y que han recuperado la salud y audición con facilidad extraordinaria, gracias á haber intervenido él á tiempo, demuestrase la rara habilidad que posee para la curación de las mencionadas enfermedades y nos obliga á llamar la atención sobre asunto de tanta trascendencia para muchas personas.

Tribunales

LOS SUCEOS DE INFESTO

Hoy se verá en la Audiencia ante el Jurado la causa seguida por supuesta sedición contra once individuos á quienes detuvo la guardia civil cuando los labradores se amotinaron en Villamayor (Infesto) para protestar contra el impuesto de Consumos sobre el maíz.

Los procesados se llaman: José García Villa, Josefa Marina Valdés, Juan Zaragoza Pumarada, Angela Allendi, Cipriano Tornero Rubio, Josefa de la Asina, Manuel Marina, José Salazar, Antonio Salazar, José María Rubio y Manuel Salazar Solís; para cada uno de los cuales, pide el fiscal dos años de prisión.

La defensa esta encomendada al señor Aguadé; pero, según nuestras noticias, intervendrá también para defender á algunos procesados D. Manuel Uriá.

Como esta causa ha despertado gran interés en la opinión, daremos cuenta detallada de las sesiones del Jurado.

NADA más indicado y de mejores resultados para la higiene del tocador, cavidades naturales é íntima y combatir las enfermedades de los párpados, nariz y oídos, como el BORISOL de TORRES Y MUÑOZ.

Pídase al autor, San Marcos, número 11, farmacia.—MADRID.

La Gran Enciclopedia francesa es el mejor Diccionario de Ciencias, Letras, Artes é Industrias. Véase el anuncio en cuarta plana, Treinta y un volúmenes, de 1.200 páginas cada uno, con multitud de grabados y mapas en colores. Pídanse prospectos y muestras á la Administración de EL PROGRESO DE ASTURIAS.

Relojes de níquel S. Roskopf garantizados de uno á cinco años 12 pesetas.

Valtham, Longuines, Omega, Repeticiones y cronómetros. Joyería, Platería y Relojería.

Juan Serrano y Compañía Cima-devilla, 2.

Se necesita un dependiente joven, práctico en el ramo de ultramarinos y con buenas referencias.

«Casa Modelo», M. A. Buylia y Compañía, Rúa, 10.—Oviedo.

Espectáculos

Funciones para hoy

Gran Café de Madrid
Salón de conciertos

COMPANIA CÓMICO-LIRICA

Director: D. Luis Coronel

1.ª Alas nueve.—Sinfonía

2.ª A las nueve y media.

¡Quién fuera libre!

3.ª A las once.

De Vuelta del Vivero

Nota.—En breve se estrenará Dolorettes.—Siguen en ensayo Los Granujas, El Barbero de Sevilla y otras.

Salón de Actualidades

(PASAJE)

Compañía Comico-Lirica

Primera sección.—A las nueve.

La Trapera

Segunda sección.—A las diez.

Viento en popa (estreno)

Tercera sesión.—A las once.

Los Valientes

Café Oviedo

Todas las noches gran concierto por el aplaudido cantor de reconocida fa-

ma el Sr. Garrido (a) Niño Jerez; la bailaora Srta. Aurora Mundaray (a) La Curra, y el célebre tocador de guitarra Sr. Lozano, el que no necesita elogios por ser conocido en toda España, como un tocador de verdadera elegancia y arte.

Precios los ordinarios.
Alas ocho y media

La Activa

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
Rúa, 8, entresuelo

Información Telegráfica

J. de Alvaré y Compañía

BANQUEROS
Oviedo 1 de Marzo de 1903.
Fondos públicos

4 por 100 Interior.	76,30
4 por 100 Exterior en París.	00,00
Banco España.	481,00
Tabacaleras.	427,50
Aduanas.	000,00
Banco Hispano-americano.	000,00
5 por 100 Amortizable.	95,85

Cambios

Londres, vista.	33,99
París, vista.	35,15
Oro	
Alfonsino.	32,00
Ozcas.	33,00
Isabelino.	36,00

Valores industriales

FC. de Infesto 1.ª serie.	111,00
Id. id. 2.ª id.	111,00
Id. id. 3.ª id.	100,00
Banco Asturiano.	00,00
F. C. Vasco-Asturiano.	00,00
Naviera Vasco-Asturiana.	000,00
Explosivos.	285,00
Crédito industrial Gijónés.	000,00
Aurora.	000,00
Minas de Carreño.	000,00
Polar.	000,00
Obligaciones Dipción, 5 por 100.	100,00
Id. Ayuntamiento, 4 por 100.	90,00
Fábrica de Mieres, 5, por 100.	101,00
Id. C.ª Asturias 5 por 100.	101,00

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 1

Se ha verificado el traslado á la estación del Norte del cadáver del Sr. Linares Rivas, para para ser conducido á la Coruña.

Al acto asistió numeroso acompañamiento en el que figuraban muchos políticos.

Las cintas que pendían del féretro eran llevadas por los señores Canalejas, Rancés y Ugarte.

Madrid 1

El fiscal de la Audiencia de Cuenca ha procesado por los delitos de estafa y falsificación á un concejal del Ayuntamiento de San Clemente.

Le pide varios años de presidio

Madrid 1

En París corre el rumor de que al embarcar ayer en Portsments el rey Eduardo, un anarquista intentó cometer un atentado, habiendo logrado impedirlo los que le acompañaban.

Dicen de San Petersburgo que los albaneses sitiaron á Mitrovitz pero fueron rechazados por los turcos, causándoles muchas bajas.

Madrid 1

El fiscal de Valencia ha denunciado al periódico «El Radical», por injurias á la Guardia civil.

Los estudiantes se reunieron en las afueras para organizar una manifestación. Un grupo se acercó á la Plaza del Mercado, siendo disuelto por la Guardia civil.

Una comisión de huertanos se ha ofrecido al Gobernador para restablecer el orden.

Madrid 1

Silvela insiste en negar que esté próxima á estallar la crisis. Sánchez de Toca desmiente que piense reponer á los capitanes de puerto, que están declarados excedentes.

Madrid 1

Maura ha manifestado que se mantendrá en su puesto al Gobernador de Valencia mientras cumpla con su deber, impidiendo que protesten cuarenta ó cincuenta muchachos.

El mismo Sr. Maura califica de paparruchas los rumores que circulan, dando por hecho que hay crisis.

Madrid 1

Sánchez de Toca ha declarado el almirante Cervera inspec-

cionará la escuadra y cumplirá la misión pese á quien pese.

El ministro de Estado se encuentra enfermo.

Madrid 1

Dicen de Barcelona que cuarenta cilindros huelguistas intentaron asaltar una fábrica sita en la barriada de Hortafranch.

El sereno que se apercibió de ello, trató de impedirlo; pero los huelguistas le atacaron, viéndose precisado á disparar. Aquellos con testaron haciendo disparos contra el sereno.

El hecho ha producido la natural alarma,

Madrid 1

En Barcelona se prepara un entusiasmo recibimiento al Sr. Salmerón.

Acudirán á la estación representantes de toda Cataluña.

Hoy aumentaron el número de coacciones ejercidas por los huelguistas, habiendo sido detenidos algunos de estos.

Madrid 1

En el Consejo de ministros que se celebró hoy, se examinaron los presupuestos.

Los de la Presidencia, Estado y Gracia y Justicia son iguales á los de 1902.

En el de la Guerra se introducen algunas modificaciones tales como el reducir el crédito para 90.000 soldados en vez de 100.000 como estaba proyectado.

No se rebaja más el contingente por ser indispensable para reforzar las guarniciones de Africa y organiza el ejército de la península y el de Baleares y Canarias.

Las economías que producen la disminución del contingente, se dedicarán á la adquisición de material para los diferentes cuerpos, á mejorar el haber del soldado, que se aumente á cincuenta céntimos. También se consignan cantidades para la remonta y otros servicios.

En lo que se refiere al presupuesto de Marina, el Gobierno piensa someter á las Cortes su pensamiento sobre el futuro régimen de la Marina y de las industrias marítimas, para desvanecer el equivoco funesto que pesa sobre ella, á cau a de los extragos morales y políticos.

En Gobernación se separa la dotación de los servicios administrativos de los gubernativos.

Las reducciones en algunos servicios se explica á los gastos de Correos y Telégrafos.

En Obras públicas se suprimen todos los aumentos para mejorar los sueldos y gratificaciones y se mantiene la cantidad de diez millones para atender á las canalizaciones, puertos, vías y obras indispensables.

Rodríguez Sampedro expuso su propósito de mantener energicamente una política de nivelación.

Después se ocuparon los ministros de las próximas elecciones,

expresando todos ellos su conformidad en sostener la sinceridad electoral, absteniéndose el Gobierno de influir en las elecciones, y de alterar los organismos locales.

Por último se nombró Gobernador de Barcelona á D. Carlos Gonzalez.

Madrid 1

Los estudiantes de Valencia promovieron hoy otro alboroto, burlando la vigilancia de la guardia civil.

Dieron los consabidos mueras al Gobernador, y al cargar sobre ellos la fuerza pública, se originaron sustos y carreras y se cerraron los comercios.

Los guardias llegaron hasta apuntar con los fusiles.

Muchas mujeres armadas de escobas toman parte en la manifestación, y arrojaron agua sobre los civiles.

A las diez de la noche se dió la silba mayor de las conocidas y se prepara para las primeras horas de la mañana.

Madrid 1

En Tordesillas (Valladolid) falleció una mujer que contaba 107 años de edad, y que conservó hasta su muerte el perfecto uso de todas sus facultades.

Deja 80 descendientes entre los que se encuentra un hijo de 90 años,

Madrid 2

En Salamanca un inspector de policía abofeteó un estudiante.

El Gobernador se negó á destituirle, como se le pedía, y entonces se organizó una manifestación de protesta, siendo apedreado el Gobierno civil.

Otro inspector resultó herido y un guardia contuso.

La guardia civil está preparada para salir al primer aviso.

Reina gran excitación.

Madrid 2

El marqués de Vadillo recibió á los representantes de las Federaciones agrarias.

Reyó de discutir las bases de la misión; pero les alentó á que perseveren en su actitud.

Madrid 1

En Guadaix la guardia civil ha capturado á una cuadrilla de seis bandidos que desde hace dos años se dedicaban á desbalijar á los viajeros que pasaban por la Alpujarra.

Dicen de Andujar que una delinencia que conducía una compañía de cómicos, volcó, resultando varios heridos.

LAZARO

Cooperativa «La Economía»

SANTO DOMINGO, 3.

Para la cuaresma se ha recibido un variado surtido en conservas de pescado y hortalizas de las mejores marcas, aceite añejo, bacalao legítimo de Escocia y el rico garbanzo de Fuentesauco.

Imprenta LA ECONOMICA

EL SEÑOR

Don Ciriaco M. Vigil y Suárez-Bravo

CRONISTA DE ASTURIAS

ARCHIVERO DE LA EXCMA. DIPUTACIÓN PROVINCIAL,

Correspondiente de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando; Vocal honorario de la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos; Miembro honorario del Instituto heráldico italiano, etc.

falleció en Oviedo el día 1.º de Abril de 1903,

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

La Excma. Diputación provincial y la Comisión provincial de Monumentos: Sus hermanas D.ª Paula, viuda de Pascual, y D.ª Valentina; primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado, asistir á los fuerales que por su eterno descanso se celebrarán en la iglesia parroquial de San Juan el Real (San Tirso), á las nueve y media de la mañana de hoy, y por la tarde á las cinco, á la conducción del cadáver desde la capilla de la Universidad al cementerio del Salvador, en lo que recibirán especial favor y consuelo.

El duelo se despide en San Roque

No se reparten esquelas

ITINERARIO DE TRENES Y CORREOS DE LA PROVINCIA

Table with multiple columns showing train routes and schedules between Madrid, Oviedo, Gijón, Avilés, and San Juan. Includes station names and times.

NOTA.—El tren correo de Madrid á Gijón y viceversa, no admite viajeros mas que de primera y segunda clase.—El mixto que viene de Madrid, como los demás mixtos y correos de la provincia, llevan coches de las tres clases. DILIGENCIAS.—Salen de Oviedo: Para Grado, Salas, Espina y Lueca, á las seis de la mañana.—Para Tineo y Cangas de Tineo, á las tres de la tarde.—Para Pola de Siero, á las tres de la tarde.

Pedro Domecq
Cosechero y almacenista y extractor de vinos
JEREZ DE LA FRONTERA
Casa fundada en 1730
autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de Octubre de 1824
Destilador de aguardiente puro de vino estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
Marcas; una, dos y tres cepas y Extra
Pedido especialmente
COGNAC DE PEDRO DOMECCQ
en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, Hoteles y Restaurants, exigiendo las etiquetas uno, dos y tres cepas extra y fundador con su escudo de armas

PASTILLAS BONALD
CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA
De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas puritificas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.
Acanthea Virilis ELIXIR ANTIBACILAR BONALD
Poliglicerosulfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antiadibético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 6 ptas. Frasco del vino de Acanthea 4 ptas.
De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce 5, frente al Cuartel de Madrid, y Barcelona Gignea 5.

Verdaderas primas
El Centro de Publicidad, establecido en San Sebastián ofrece á los lectores de este periódico las siguientes primas:
Veinte postales donostiarra, preciosas y diferentes vistas, 1,25 certificado.
¡TODOS RICOS! inapreciable libro para tener siempre dinero honradamente, 0,30. Enseñanza completa de la fabricación de sellos de caucho garantizado una peseta. Cajita con accesorios para hacer fotografías sin máquina cuatro pesetas. Envíos contra sellos de correo. Descuentos al comercio. No respondemos sino certificamos, contra un real más.

MAQUINAS "SINGER" PARA COSER
MAS DE QUINIENTOS MODELOS
Para Familias y toda clase de Industrias
Todos los modelos por pesetas 2,50 se analizan y con grandes rebajas al contado
La máquina Singer emancipó á la mujer de la ruda y penosa faena de la costura; pero habia que llenar una necesidad imperiosa, y la
Máquina Bobina Central
que cose las telas más finas y los paños más burdos y gruesos, y que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy á la inteligente y pacientísima bordadora de su inacabable y eterna labor.
Enseje inglés, bruselas y veneciano.
Galados estilo romano y punto vainica.
Labores Persas, Chinas, etc., etc.
Bordados de todas clases.
Lecciones gratis.—Pidanse catálogos y álbums ilustrados:
Avilés.—Suarez Inolan (antes Fruta).
Gijón.—Moros, 9 (frente á Munusa),
1, Fruela 1
OVIEDO

UNA BIBLIOTECA COMPLETA
EN 31 VOLÚMENES
LA GRANDE ENCYCLOPÉDIE
publicada bajo la dirección de los mejores especialistas franceses en todas las ciencias y artes: Berthelot; Derenbourg, Giry, Glasson, Dr. Hahn, Laisant, Langlois, Laurent, Levasseur, Lyon, Mario y Müntz, y con la colaboración efectiva de más de 500 escritores de todos los países.
En sus 31 volúmenes de 1.200 págs., sintetiza el enorme esfuerzo de producción del siglo XIX, y representa un instrumento indispensable de trabajo para todo hombre culto ó que pretenda serlo.
Abraza todas las ciencias, artes y literaturas. Miles de grabados. 153 mapas en colores.
Grandes facilidades para el pago á plazos á los suscriptores solventes. Enviense proposiciones y pidanse prospectos á José C. Otero, en
El Progreso de Asturias

EL PORVENIR
Médico-Farmacéutico
MONTEPIO SIN GRAVAMEN
Subvencionado por la Excm. Diputación y Ayuntamiento de Madrid
Para Médicos, Farmacéuticos, Dentistas, Practicantes, Profesores en Partos y Veterinarios.
Se remite gratis á toda España.
Pídase á la Administración y Redacción, Corredera Alta, 3, Madrid.
Toda la correspondencia al Director.

PLATERIA CHRISTOFLE
EXPOSICION UNIVERSAL de 1889
DOS GRANDES PREMIOS
LA MARCA DE FABRICA
CUBIERTOS CHRISTOFLE plateados sobre metal blanco
Sin que nos preocupara la competencia de precio que no puede hacernos, sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfección de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro éxito.
Dar el mejor producto al precio más bajo posible.
Para evitar toda confusión de los compradores, hemos mantenido igualmente la unidad de la calidad
que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente.
La única garantía para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fábrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras.
CHRISTOFLE y C^o, en PARIS.
Nuestro Representante en ASTURIAS es Dn. NICOLAS FERNANDEZ, San Antonio, 4, OVIEDO.